



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE CASABLANCA**

**ACTA N° 1**  
**(Sesión Constitutiva)**

**SESION CONSTITUTIVA**  
**CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE**  
**CASABLANCA, PERIODO 2022 – 2026.**

<b>Fecha</b>	:	Miércoles 20 de abril de 2022.	
<b>Lugar</b>	:	Teatro Municipal de Casablanca	
<b>Integrantes</b>	:	Sr. Francisco Riquelme López, Sr. Raúl Ramírez Pajarito, Sra. Teresa Sandoval Vera, Sra. Victoria Echeverría Fuentes, Sra. Isabel Tagle Casali, Sr. Christianrobert Ruiz Cortés, Sra. Mercedes Álvarez Araya, Sra. Graciela Krause Santis, Sra. Elena Delgado Figueroa, Sra. Irma Bermuy Espinoza, Sr. José Guillermo González Martínez, Sr. Javier Álvarez Álvarez, Sr. Alfonso Cangas Báez,	Alcalde Consejero. Consejera. Consejera. Consejera. Consejero. Consejera. Consejera. Consejera. Consejera. Consejero. Consejero, Consejero.
		Sr. Leonel Bustamante González,	Secretario Municipal.
<b>Invitados</b>	:	Sra. María Fernanda Moraga Vistoso,	Seremi de Gobierno
<b>Tabla</b>	:	1.- Saludo de Sr. Alcalde y Constitución del Consejo. 2.- Elección de Vicepresidente del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 3.- Elección de 2 Consejeros como representantes en el Consejo Comunal de Seguridad Pública, conforme al Artículo 104-B letra f) de la Ley N° 20.965 de 2016. 4.- Cierre de la Ceremonia de Constitución.	

Se da inicio a la sesión, siendo las 18:15 Horas.

Preside: Francisco Riquelme López, Alcalde de Casablanca.

**1.- Saludo de Sr. Alcalde y Constitución del Consejo.**

Alcalde Sr. Riquelme, muy buenas tardes, espero que estén muy bien, muchas gracias por su presencia a los nuevos consejeros del COSOC de Casablanca. Saludar a la SEREMI que no acompaña hoy doña María Fernanda Moraga, que es la SEREMI de Gobierno que pertenece al Ministerio Secretaría General de Gobierno, y donde uno de sus lineamientos de trabajo que está vinculado con la participación ciudadana, entonces yo tuve una reunión con



ella la semana pasada y, la invité para que estuviera en la Ceremonia de Constitución del COSOC, porque como ustedes bien saben, estamos bien contentos porque nos costó conformar el COSOC hay que reconocerlo. Es una realidad que no es ajena a Casablanca, en muchas comunas, yo he conversado y ha pasado lo mismo, que ha costado conformarlos, principalmente, porque por el tema de la pandemia, porque muchas organizaciones no están vigentes y bueno, las organizaciones también perdieron un poquito de ritmo como digo, en la pandemia, así que tuvimos tres intentos SEREMI, así que imagínese, pero estamos muy conformes. Agradecer el trabajo del equipo municipal, del Secretario Municipal, de Javiera, Encarga de Participación Ciudadana, del equipo también de DIDECO, de la Delegada Rural Pía Castro, de la Delegada Urbana Joselyn Venegas y de todo el equipo municipal, que hizo posible la conformación de este Consejo. Agradecerles a ustedes también la voluntad, la participación, esto es voluntario, es gratuito y además también les significa un trabajo importante porque además de sus funciones como dirigentes y dirigentes, esto también tiene un espacio de representación, de discusión y de incumbencia de a quienes ustedes representan, en este caso, es a toda la comunidad, no solamente representan a sus organizaciones. Hay algunas personas que tienen las experiencias, por que han estado en otras ocasiones, la Señora Mercedes fue parte del COSOC también anterior por ejemplo y, así que bueno, agradecidos por obviamente, por contar con ustedes, para poder conformar el COSOC, voy a pasar nombrar quienes conforman el COSOC.

Primero las excusas de una de las Consejeras, la señora Isabel Tagle Casali, quien envió un correo electrónico ayer, no pudo asistir, no está con nosotros porque tuvo un accidente en Viña del Mar, sufrió un atropello, ella está en buenas condiciones, pero sí tuvo un Tec leve, fractura de nariz y esguince de rodillas, así que bueno que está en buenas condiciones, en el sentido no con mayor gravedad, pero si tiene el tiempo de escribir un mensaje, yo tuve la oportunidad de hablar con ella, también me mandó sus excusas por mensaje, pero ella no estará presente y ella ha sido muy participativa también no en esta instancia, sino en varias instancias vinculadas al quehacer de la comuna, ella es dirigente del ámbito ambiental, Seremi.

Contables que el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Casablanca, va a estar conformado por las siguientes personas: Organizaciones de Carácter Funcional, el Señor Raúl Ramírez Pajarito, del Club Deportivo Alianza de Tapihue, la Señora Teresa Sandoval Vera, de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, la Señorita Victoria Echeverría Fuentes, del Comité Social de Vivienda Avanza Quintay, la Señora Isabel Tagle Casali, ya leí las excusas de ella, de la Coordinadora Ecológica de Casablanca. De las Organizaciones de Carácter Territorial, nos acompaña don Christianrobert Ruiz Cortés de la Junta de Vecinos Villa María Elena, muchas gracias Cristianrobert, la Señora Mercedes Álvarez Araya de la Junta de Vecinos Villa El Molino 2, la Señora Graciela Krause Santis, de la Junta de Vecinos Villa El Bosque de la Viñilla, la Señora Elena Delgado Figueroa, Junta de Vecinos Valle de Acuyo, la Señora Irma Bermuy Espinoza, de la Junta de Vecinos Valle El Sol. Los Consejeros de las Organizaciones Representantes de Organizaciones Sindicales, Representantes de Entidades Relevantes para el Desarrollo Económico, Social y Cultural de la Comuna, y Representantes de Organizaciones Gremiales. Como representante de las Organizaciones Gremiales, don José Guillermo González Martínez, por la Asociación Gremial de Dueños y Conductores de Taxis Colectivos Casablanca Valparaíso. En las Asociaciones Sindicales don Javier Álvarez Álvarez, del Sindicato de Trabajadores Independientes Pescadores Artesanales de Caleta Quintay. Y Entidades Relevantes para el Desarrollo Económico, Social y Cultural de la Comuna, el Señor Alfonso Cangas Báez, de la Sociedad de Defensa y Promoción de la Historia, el Arte, la Cultura y el Patrimonio de Casablanca.

Entonces, vamos a pasar a firmar el Acta Constitución. La sesión de hoy día, va a ser cortita y como ustedes tienen en su hoja, hay cuatro puntos en la tabla, tres ya que el último es el cierre y luego vamos a compartir un pequeño café para que conversemos un poco.



## **2.- Elección de Vicepresidente del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil.**

En honor al tiempo de ustedes también, vamos a pasar al punto dos de la tabla. La elección del vicepresidente del Consejo Comunal de la Organización de la Sociedad Civil del COSOC. Como ustedes saben, la presidencia del Consejo está a mi cargo, nosotros tenemos cuatro sesiones mínimas al año y otras sesiones que responden a temas puntuales que la ley establece que se requiere el conocimiento y pronunciamiento del COSOC, como por ejemplo el año pasado me tocó un poco de lo que momento tuvimos que convocar el COSOC para, presentarles un requerimiento sobre nombres de calles, nombres de barrios también de la comuna, la aprobación de la Cuenta Pública. La próxima semana nos vamos a volver a juntar, seguramente va a ser de forma remota y, otro tipo de acuerdos que se requieren con el COSOC, que son importantes que ustedes lo sepan, pero son cuatro sesiones mínimas al año. Tenemos que escoger la Vicepresidencia del Consejo. Ahí tenemos la alternativa, nosotros, tenemos un papelito para que ustedes puedan votar y si existe algún interesado o interesada en asumir la Vicepresidencia y, luego a través de una de una votación, podemos si hay más de una persona, podemos hacerla. Si hay un solo postulante no necesario que hagamos una votación, mejor pedimos el acuerdo en la mesa, no, Secretario, sí.

Entonces, mi primera consulta es, existe algún interesado, interesada, en asumir la Vicepresidencia

Está el interés de doña Teresa Sandoval Vera de ser Vicepresidenta del Consejo. Consulto si hay otro interesado o interesada en asumir la Vicepresidencia del Consejo de la Sociedad Civil. Entonces tenemos el interés de la Señora Teresa Sandoval de ser Vicepresidenta del Consejo de la Sociedad Civil. Les parece si hay un acuerdo de la mesa a mano alzada, sí, están todos de acuerdo o algún otro postulante, les parece si hacemos una votación a mano alzada, sí. Solicito el pronunciamiento del Consejo. Entonces de manera unánime, los diez consejeros presentes, escogen a la Señora Teresa Sandoval Vera, como Vicepresidenta del Consejo, fuerte aplauso.

## **3.- Elección de 2 Consejeros como representantes en el Consejo Comunal de Seguridad Pública, conforme al Artículo 104-B letra f) de la Ley N° 20.965 de 2016.**

Alcalde Sr. Riquelme, punto 3 de la tabla, Elección de dos Consejeros como representantes en el Consejo comunal de Seguridad Pública, conforme al artículo 104 B, letra f) de la Ley 20.965 del año 2016. El Consejo comunal de Seguridad Pública, sesiona todos los meses, ese también lo presido yo, pero en mayoría de ocasiones lo preside el Administrador, y hay una presentación por parte de la Dirección de Seguridad Pública de Casablanca, con la participación de distintos representantes, por ejemplo: representante de la Subsecretaria de Prevención del Delito, PDI, Carabineros, SENDA Previene, también Servicio Nacional de Menores, distintos organismos vinculados a la Seguridad Pública y la protección de los derechos. Y ahí se presenta, por ejemplo, el plan de trabajo, el avance de algunos programas que está efectuando la dirección. También se le piden solicitud de cuentas también a Carabineros respecto a algunos temas. Necesitamos dos personas que estén interesadas en participar en estas Consejos Comunales de Seguridad Pública, son sesiones que hemos hecho de forma remota y presencial. Yo digo que son bastante interesantes porque hay hartos temas de seguridad que la comunidad consulta y, hay datos buenos ahí sobre comisión de delitos, programas de trabajo que está haciendo la Dirección de Seguridad, que como ustedes saben es una Dirección que nosotros hemos reformulado, que tiene unas instalaciones, tienen un equipo que ha crecido bastante, la próxima semana creo que hay Consejo. Entonces, no sé si hay dos personas que estén interesadas en poder formar parte y ser Consejeros, que forman parte del Consejo Comunal de Seguridad.

Se postula la Sra. Mercedes Álvarez Araya, el Señor Alfonso Cangas Báez, la Sra. Graciela Krause Santis y don Raúl Ramírez Pajarito.

El voto contiene los nombres de los 12 Consejeros, se debe marcar dos preferencias.



#### Resultado

Sra. Mercedes Álvarez Araya: 5 votos

Señor Alfonso Cangas Báez : 5 votos

Sra. Graciela Krause Santis : 7 votos

Sr. Raúl Ramírez Pajarito : 3 votos

Se contabilizó una preferencia para la Sra. Isabel Tagle Casali y una preferencia para la Sra. Elena Delgado.

Alcalde Sr. Riquelme, tenemos un empate entre Sra. Mercedes Álvarez y don Alfonso Cangas. La Sra. Graciela Krause, es elegida por 7 votos.

El Sr. Alfonso Cangas 5 votos y la Sra. Mercedes 5 votos. Tendríamos entonces que hacer una segunda votación.

El Sr. Alfonso Cangas cede su lugar a la Sra. Mercedes Álvarez.

Por lo tanto, quedan como representantes titulares al Consejo Comunal de Seguridad Pública, la Sra. Graciela Krause Santis y Doña Mercedes Álvarez Araya, y don Alfonso Cangas Báez queda como suplente.

#### 4.- Cierre de la Ceremonia de Constitución.

Alcalde Sr. Riquelme, antes de terminar, lo voy a dejar la palabra a la Seremi, María Fernanda Moraga Vistoso, para que un poco les pueda contar algunas cosas y luego vamos a ir a compartir un rato y ahí podemos conversar más y algunas dudas que tengan las podemos ver ahí, y consultándole al Secretario o preguntándole también al equipo municipal, sobre el funcionamiento del COSOC.

Sra. María Fernanda Moraga Vistoso, hola, cómo están, primero las disculpas por haber llegado con retraso. La verdad es que tuvimos una agenda hoy día súper apretada, con muchas actividades y hay mucho taco, así que eso nos retrasó, así que mis las disculpas, eso en primer lugar, segundo bueno, presentarme primero, mi nombre es María Fernanda Moraga, soy la SEREMI, la Vocera de Gobierno. Nuestra vocería tiene dos alas fundamentales, la primera es la comunicacional, difundir lo que nuestro Gobierno está haciendo, pero la segunda, y es por lo que estoy aquí es que estamos encargados de la División de Organizaciones Sociales y también estamos encargados de dos fondos, que uno es el fondo de Fomento a organizaciones de interés público y el otro, es del fondo de Fomento a los medios de comunicación social. Después, en otra ocasión, podemos extendernos para hablar sobre qué significan estos fondos y como ustedes pueden empoderarse también de estos recursos, que es muy importante para nosotros que puedan llegar a donde realmente se necesitan. Y como soy visita simplemente, agradecer la invitación, cierto de poder estar acá. Para nosotros y para nuestro Gobierno es tan importante que las autoridades podamos vincularnos con la ciudadanía porque venimos desde ahí. En un momento anterior fuimos parte de organizaciones sociales, de movimientos sociales, hoy día nos toca estar en otro rol que es el institucional, pero no desconocemos nuestras raíces y por eso que es tan importante fomentar la participación ciudadana a través de la labor que cumplen ustedes como dirigentes y dirigentes, no sólo en términos de fomentar la participación, sino el rol que cumplen como voceros ustedes, cada uno, desde sus organizaciones de las necesidades, de las urgencias, de las preocupaciones de sus vecinos, de quienes representan. Sepan que desde la vocería conmigo a la cabeza, cuentan con un aliado para poder trabajar y lo digo con honestidad, en este caso sí puedo ofrecer la ayuda y la colaboración para poder trabajar en conjunto con ustedes para fortalecer la participación ciudadana acá en Casablanca. Le contaba el otro día al Alcalde que además yo le tengo mucho cariño a Casablanca, porque trabajé aquí, hice mi práctica profesional acá, entonces, es una comunidad con la que además tengo un vínculo que quisiera estrechar más aún, así que conmigo cuentan para su trabajo, para capacitaciones que podamos realizar respecto de estos fondos en particular, y que puedan llegar a sus comunidades y fortalecerla. Y que la participación no sea sólo en términos asistencialista de algo que nosotros podamos entregarles, sino de acompañamiento para el fortalecimiento de



la autonomía que ustedes puedan tener, así que buenos augurios para ustedes hoy día. Qué bueno que han podido reconstituirse. Hay otras comunidades también que lo están haciendo, ayer estuve en Quilpué y también estaba desactivado el COSOC, así que bonito este nuevo ciclo, en donde los vecinos y las vecinas, la ciudadanía, está tomando, se está empoderando de sus espacios locales, así que esos muchas gracias por la invitación.

Alcalde Sr. Riquelme, muchas gracias Seremi. Bueno, entonces de esta manera va a poner término de la Sesión de Constitución del COSOC, los invito a que vamos a compartir un rato y seguimos conversando y podemos contarles algunos temas que estamos trabajando desde el municipio también, para el fortalecimiento de las dirigentas y de los dirigentes.

Sra. María Fernanda Moraga, les traía una agendita, un detalle, para que puedan tomar nota de sus reuniones en el COSOC.

Alcalde Sr. Riquelme, muchas gracias por el regalo Seremi.

Vamos a mandar por correo un punto de que me comento acá el Secretario, para la sesión de la próxima semana. La próxima semana nosotros tenemos la Cuenta Pública, les va a llegar la invitación también a la ceremonia, la ceremonia pública de entrega de esta Cuenta y también tenemos que hacer una reunión para presentarles la cuenta, digamos, en detalle al Consejo Comunal, que son dos distintos para que ustedes sepan. Sí, la Cuenta a través de un acto público, va a ser presencial, se va a realizar en la nueva multicancha de la población Teniente Merino el próximo jueves, creo que al mediodía si no me equivoco. Y el acto de rendirle cuentas a ustedes como Consejo, la vamos a hacer en forma remota, en honor al tiempo también y a la disponibilidad de tiempo, para que ustedes sepan. Se levanta la Sesión. Muchas Gracias.

Se cierra la sesión, siendo las 18:40 horas.

**Observaciones:**

---

---

---



I. MUNICIPALIDAD DE CASABLANCA

Francisco Riquelme López  
Alcalde de Casablanca

Raúl Ramírez Pajarito

Teresa Sandoval Vera

Victoria Echeverría Fuentes

Isabel Tagle Casali

Cristianrobert Ruiz Cortés

Mercedes Álvarez Araya

Graciela Krause Santis

Elena Delgado Figueroa

Irma Bermuy Espinoza

José Guillermo González Martínez

Javier Álvarez Álvarez

Alfonso Cangas Báez

Leonel Bustamante González  
Secretario Municipal  
Ministro de Fe

